

Einladung zur Umweltbildung 2015

Bildung für nachhaltige Entwicklung / BNE-Netzwerk Urbich - www.urbich.net

Die Mitglieder des BNE-Netzwerks Urbich (Ortsteilbürgermeister / Ortsteilrat / Ortsverein / Schulen / Fördervereine / AG Umweltstand / Naturschutzbeauftragter) fördern die Bildung für eine nachhaltige Entwicklung auch im Frühjahr 2015 durch die Organisation von Umweltaktionen, bei denen ein verantwortungsvoller Umgang mit der Natur vermittelt wird.

Dabei werden wieder drei Hauptaktionen angeboten. Am 04.06.2015 findet der Umwelttag / Schülerfreiwilligentag in Urbich statt, am 28.04.2015 sind wir mit Schülern im Hainich Frühlingsphänomenen auf der Spur. Am 18.03.2015 erfahren Schüler und Interessierte zu Beginn der Kampagne gegen den Verlust der Feldhamster alles Wissenswerte über diese gefährdeten Nager. Gleichzeitig startet der diesbezügliche Plakatwettbewerb.

Wenn Sie an den Aktionen teilnehmen möchten, melden Sie sich bitte rechtzeitig an! Die Kontaktdaten sind am Ende dieser Einladung aufgeführt.

Umwelttag / Schülerfreiwilligentag in Urbich

An diesem Tag finden gemeinsame Umweltaktionen der Einwohner mit den Kindern der Schulen statt. Die Maßnahmen rücken die Tatsache ins öffentliche Bewusstsein, dass jeder sich für eine lebenswerte Zukunft engagieren kann und muss. Der Umwelttag ist eine entscheidende Möglichkeit, um die Beziehung zwischen Mensch und Umwelt neu zu gestalten. Nachhaltiges Denken und Handeln ist eine grundlegende Voraussetzung für die lebenswerte Zukunft unserer Kinder und Enkelkinder.

Die Teilnehmer können vor Ort erfassen, wie sie Verantwortung übernehmen und die Zukunft mitgestalten. Unmittelbare Auseinandersetzung mit örtlichen Problemen und eine handlungsorientierte Ausrichtung bewirken nachprüfbar Ergebnisse dieser intensiven Bildungsarbeit. Damit verbunden ist ein starkes Signal für unsere Heimat. Jeder Teilnehmer findet eine passende Aktivität.

Wie alle Jahre wird wieder das Wasser des Urbachs mit dem Institut für Wasser- und Umweltanalytik untersucht, außerdem werden Bodenproben genommen. Mit Vertretern aus der Wirtschaft, Verwaltung und Politik (z. B. mit dem Oberbürgermeister) werden aufschlussreiche Erkundungen und Pflegemaßnahmen durchgeführt. So können beispielsweise Bänke und Tische für Wanderer im neuen Glanz erstrahlen. Abfall und Unrat werden aus dem Urbach entfernt, ebenso werden an Straßen, Wegen und auf Plätzen Verunreinigungen beseitigt. Am Ende des Tages erfolgt die sachgerechte Entsorgung der gesammelten Abfälle. Die Exkursionen in die örtlichen Betriebe und Institutionen (Rettungsleitstelle / Feuerwehr, EVAG-Depot / Betriebshof, ADAC-Partner Carcomplete24, Kirche und Handwerksunternehmen) ermöglichen Einblicke in wirtschaftliche Zusammenhänge und zeigen den Kindern berufliche Laufbahnen. Ebenso werden Verknüpfungen zwischen unseren Handlungen und den Belastungen für die Umwelt deutlich gemacht. Die Schüler lernen ihr Umfeld kennen und üben dabei den nachhaltigen Umgang mit den natürlichen Ressourcen. Der Wert einer unbelasteten Natur wird für alle Teilnehmer erlebbar.

Die Berichte über die bisherigen [Veranstaltungen](http://www.aktei.zone/umwelt2014.pdf) - <http://www.aktei.zone/umwelt2014.pdf> - zeigen, wie durch Bildung die Zukunftsfähigkeit unserer Kommunen gestärkt werden kann. Alle Generationen sind zum gemeinsamen Aktionstag eingeladen. Eine hohe Teilnehmerzahl bringt noch mehr Spaß und verankert die nachhaltige Entwicklung intensiver in den mitwirkenden Altersgruppen.

Die ersten Angebote beginnen am 04.06.2015 bereits um 07:30 Uhr. Ein detaillierter Ablaufplan ermöglicht es jedem Teilnehmer, zu einer ihm passenden Zeit zu starten und an unterschiedlichen Einsatzgruppen mitwirken. Melden Sie sich dafür bei der angegebenen Adresse!

- Fortsetzung auf nächster Seite -

Exkursion in den Hainich - Frühlingsphänomenen auf der Spur

Generationsübergreifend entdecken und erleben können wir auch auf unserer diesjährigen Exkursion. Im Hainich werden wir gemeinsam mit den Kindern der 4. Klassen am 28.04.2015 den Frühlingsphänomenen auf der Spur sein. Die jahreszeitliche Entwicklung ist im Frühling besonders spannend: Die Natur ist aus dem Winterschlaf erwacht, die Landschaft verändert sich mit rasanter Geschwindigkeit.

Zusammen mit dem THEPRA-Bildungshaus / Hainich-Herberge werden wir Besonderheiten der Frühblüher erkunden, als Detektive auf der Spur des Frühlings bleiben und Fahndungserfolge durch eine abschließende Beweisführung sichern. In dieser Zeit des Aufbruchs erleben wir das Erwachen der Natur in der Kulisse des Waldes. Auf dem Baumkronenpfad und in der Nationalparkausstellung erkennen wir die Veränderungen im Ökosystem. Wir erfahren, wie sich die typischen Waldbewohner (Pflanzen und Tiere) im Frühling verhalten und wie wir nachhaltig mit der Umwelt umgehen können.

Die Bewahrung der Naturschönheiten ist nur möglich, wenn wir über die Umstände und Zusammenhänge Bescheid wissen. Wenn Sie mit uns an der Exkursion teilnehmen möchten, dann melden Sie sich kurzfristig bei der angegebenen Kontaktadresse, wo Sie auch weitere Details erfahren! Die Abfahrt in Urbich erfolgt am 28.04.2015 um 08:00 Uhr, zurück sind wir ca. 16:30 Uhr.

Diskurs zum Verlust des Feldhamsters / Plakatwettbewerb

Feldhamster sind bei uns vom Aussterben bedroht. Durch die intensive Nutzung der Agrarflächen und den [Flächenverbrauch](#) sind die Populationen der [farbenprächtigen Nager](#) zusammengebrochen. Den Kampf um die Biodiversität können wir nur gewinnen, wenn jeder Einzelne engagiert eine nachhaltige Entwicklung vertritt.

Um eine aktive Veränderung in der Gesellschaft herbeizuführen, damit ökologische Verträglichkeit, wirtschaftliche Leistungsfähigkeit und soziale Gerechtigkeit in der Entwicklung eine gleichberechtigte Rolle spielen, sind umfangreiche Kenntnisse erforderlich. Speziell zum Feldhamster werden wir deshalb mit den Kindern der Grundschule Urbich eine Schulung und einen Plakatwettbewerb durchführen. Wie sehen die Feldhamster aus, wo und wie leben sie, welche Feinde haben sie, was fressen sie, wie wichtig sind sie für uns? Solche Fragen klären wir vor Ort mit einer Biologin des BUND. In einer offenen Diskussionsrunde mit einem spannenden Quiz sollen insbesondere unsere Kinder mehr über ökologische Zusammenhänge erfahren.

Um das erworbene Wissen zu festigen, führen wir zusätzlich einen Plakatwettbewerb durch. In den Wochen nach der Schulung können die Kinder zu Hause mit ihren Eltern ein Hamsterplakat anfertigen. Bis zum 11.05.2015 werden die Plakate der Kinder entgegengenommen. Die Wettbewerbssieger werden am Umwelttag ausgezeichnet. Wer seine Kenntnisse über die Feldhamster erweitern will, sollte am 18.03.2015 ab 13:30 Uhr dabei sein. Melden Sie sich bitte dafür bei der nachfolgenden Kontaktadresse!

Kontaktdaten:

Olaf Kneissl
Naturschutzbeauftragter / AG Umweltstand
Rudolstädter Str. 239
99098 Erfurt-Urbich
E-Mail: post@umweltstand.de
Tel.: 0361 600 1653
Fax: 0361 600 1654

Namen und E-Mail-Adressen werden nicht weitergegeben. Es gelten die diesbezüglichen Datenschutzbestimmungen.

Erfurt, 04.03.2015

gez. O. Kneissl
Naturschutzbeauftragter / AG Umweltstand
www.umweltstand.de

Verteiler: - P. Fitzenreiter - Ortsteilbürgermeister
- Einwohner des Ortsteils Erfurt-Urbich
- Dr. Bößneck - Umweltamt